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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 105 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 06 de noviembre  de 2019.- 
 
HORA DE INICIO    : 09:30 HORAS.- 
 
HORA DE TÉRMINO:   12:20  HORAS.- 
 
 
En Paillaco a seis  días del mes de noviembre del año 2019, siendo las nueve 
con treinta  minutos, en la sala  de Concejo Eduardo Camino Habitch, se 
procede a iniciar la Reunión Nº 105 presidida por la Alcaldesa titular Sra. 
Ramona Reyes Painequeo, actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel 
Veloso, Secretaria Municipal: 
 
Participan los concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

 
 

1°      APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL    
ANTERIOR Nº 104 
 

     2°      CUENTAS DEL PRESIDENTE:  

     3°        INFORME DE COMISION:   

     4º        MATERIA DE ACUERDO: 

- Adjudicación proyecto reposición pre básica escuela Proyecto del 

Futuro.- 

     5°        TEMA: 

-  Estado de avance Formulación PLADECO  

     6°        ENTREGA:    

-    Avance metas PMG 2019 . 

-    Adjudicación del Centro de promoción de salud 3789-51-LE19 
       
     7°      VARIOS. 



2 

 

 

 

 

1°      APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL    
ANTERIOR Nº 104 
 
1.1.- Acta Nº 104  aprobada sin observaciones.   
 
1.2.- Acta extraordinaria Nº 15 el concejal Sr. Gastón Fuentes solicita se corrija 
el artículo Nº67 de la ordenanza donde se debe corregir la palabra mínimo por 
máximo.- 
 

     2°      CUENTAS DEL PRESIDENTE:  

     2.1.- La alcaldesa informa que el día de hoy se realizara la reunión de concejo 
municipal en horas de la mañana, ya que en horas de la tarde se pretende asistir a 
reunión del CORE  donde el concejo  Regional de Los Ríos someterá a votación  
$8.069 millones para la construcción de la Escuela Olegario Morales Oliva, la 
mayor inversión pública en la historia de Paillaco.  

    2.2.- El Concejal Sr. José Aravena agradece la tenacidad de la alcaldesa, pero él 
no está de acuerdo que se siga mencionando este conglomerado político  del cual 
fue parte y donde no se hicieron las cosas bien, acá lo que hay que  reconocer que 
los CORES deben hacer su trabajo, y lo están haciendo en priorizar  las 
necesidades y solo deben responder a las exigencias que Chile está haciendo el día 
de hoy.- 

    2.3.- La concejala Sra. Ruth Castillo señala que ella está en política y las cosas 
no se dan si no se llega a acuerdo, a ella le parece muy interesante lo que están 
haciendo los concejeros, pero si uno no hace el trabajo  que tiene que hacer 
lamentablemente se quedarían abajo muchos proyectos, ella va a seguir  
agradeciendo transversalmente a los consejeros, y nombra a sus dos consejeros a 
quien  les agradece sobre todo el Sr. Waldo Flores y el sr. Héctor Pacheco quien 
se ausentó por un periodo. Cree que es fundamental el tema de los consejeros 
sobre todo en educación donde este tema se viene peleando hace mucho tiempo, 
ella extraña el presidente de la Comisión de Educación del municipio, ya que la 
gente cree que es ella quien preside esta comisión y ella les aclara que ya no está a 
cargo de esta comisión  y constantemente le invitan, cree que se debe ser 
responsable cuando se toman los cargos.- 

   2.4.-  El Concejal Sr. Mario Schmeisser señala que hay que ser muy responsable  
y no tirar comentarios “al voleo” como lo hace la Sra. Ruth Castillo , y lo increpó,  
señalando que es lamentable que el presidente de la comisión no este, señala que a 
él nunca lo han invitado  en cambio a ella la invitaban,  jamás le ha llegado una 
tabla del CORE cuando se tratan temas de sus comisiones, es súper irresponsable  
lo que dijo, por lo demás los temas de educación en la comuna se ven en la 
comuna razón por lo cual en la tarde se realizará una reunión ampliada con la 
comunidad educativa de Paillaco para ver el tema del PADEM  y espera  que los 
colegas este en esta reunión porque la verdad que para irse a sacar una foto a 
Valdivia con un resultado que ya se sabe es favorable  no le encuentra mucho 
sentido.- 
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  2.5.- La alcaldesa cree que sería bueno que se envíen las tablas de los CORES  y 
se solicitará  ya que siempre es importante  estar observando lo que pasa con los 
proyectos de Paillaco.- 

  2.6.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que a él no le interesa mucho la 
participación en las reuniones de los CORES, pero cree que es importante señalar 
que cuando la alcaldesa solicita algún tipo de apoyo para presentar en el CORE 
acá en este concejo municipal ha habido un respaldo unánime, él se queda con 
eso,  esta tarde se  verá en reunión de comisión el tema de educación de la 
comuna, se está contra el tiempo, no se ha hablado del tema presupuestario y se 
está contra el tiempo,  por tanto,   cree que hay que ponerse de acuerdo en señalar 
que el que no va no es porque no tenga interés.- 

   2.7.- La alcaldesa informa que el día de hoy está viajando a Santiago ya que 
mañana hay una reunión de la ACHM  y es para validar la propuesta  que se está 
haciendo en lo que es aumentar el Fondo Común Municipal  y otras demandas 
locales     

     3°        INFORME DE COMISION: 

                No hay.- 

     4º        MATERIA DE ACUERDO: 

- Adjudicación proyecto reposición pre básica escuela Proyecto del 

Futuro.- 

4.1.- De acuerdo con lo presentado por el Sr. Walter Gebhard, SECPLAN, quien 
presenta informe de licitación. 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba: 

SE APRUEBA INFORME DE LICITACIÓN PÚBLICA ID 3762-49-LR19 
REPOSICION PABELLÓN PRE BÁSICA ESCUELA PROYECTO DEL 
FUTURO PAILLACO A DON LUIS ALBERTO IRIGOLLEN 

 

    5°        TEMA: 

-  Estado de avance Formulación PLADECO  

5.1.- La profesional Srta. Lorena Kiessling realiza la siguiente presentación  del 
estado de avance del PLADECO, señala que el levantamiento de la primera parte 
con los funcionarios municipales, la primera parte es con ellos, para  sacar 
información relevante y hacer una proyección a cuatro años y por otro lado la 
segunda etapa será el trabajo con las organizaciones, se dividió el trabajo en 8 
sectores, este es el resultado de la primera etapa    
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5.2.- El Concejal sr. José Aravena con respecto al agua señala que existe la 
necesidad de crear una oficina de aguas en la municipalidad y lo otro que ha visto 
con don Claudio Lara el tema de los camiones aljibes  del municipio donde se  
podría hacer un trabajo con los vecinos, el APR y los municipios lo que haría 
bajar el número de personas que  se abastecen de agua a través del municipio.- 

 

5.3.- El Concejal sr. Orlando Castro señala que hay unos APR que funcionan muy 
mal, no quieren dar agua a vecinos nuevos o cobran altas sumas y después vienen 
al municipio a solicitar ayuda cuando tiene algún problema,  señala que 
provechando la contingencia del país este PLADECO debe abrirse mucho más 
allá de las organizaciones sociales  a todos los vecinos que quieran participar. 

5.4.-  El Concejal sr. Gastón Fuentes comenta que el PLADECO  es un 
instrumento que está dentro de la ordenanza institucional hay que tenerlo, el 
cómo se hace es otra cosa,  le da la impresión  donde dice “que acciones se deben 
tomar” , por ejemplo, la factibilidad de construcción de un matadero, cree que 
cuando  se hacen  estas reuniones hay que también llevar información, es bueno 
que sepan que en la  región de Los Ríos no hay ningún matadero que este  
faenando y no es porque no  les guste, es todo un tema de costos, cuando una 
persona plantea una idea  y se sabe  que no es posible cree que no es bueno 
alimentar esa idea, porque el PLADECO es lo que la municipalidad puede 
orientar o apoyar, si se abre a la comuna cree que será letra muerta. La adquisición 
de una maquina chipiadora  todos sabemos dónde terminan y todos esos 
proyectos han fracasado.- 

5.5.- La Profesional señala que esto es el levantamiento de información de lo que 
ha salido de las conversaciones y no necesariamente se hará.- 

5.6.- El Concejal Sr. Jaime Reyes señala que no ve ninguna acción respecto a un 
drama de hoy que es el Cambio Climático 

5.7.- La Profesional señala que este instrumento es modificable durante su 
vigencia, ahora no hay programas que vengan con financiamiento respecto a ese 
tema, a futuro pueden salir los programas con recursos y se puede ir 
modificando.-     
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5.8.- El Concejal sr. Mario Schmeisser señala que extraña que falta algo respecto 
de la seguridad vial 

5.9.- La alcaldesa solicita que se incorpore el tema de la dotación de carabineros, 
fortalecer las dos policías, tanto PDI como Carabineros, además considerar que 
hay que levantar a nivel país que los sueldos de carabineros no son altos, ahora 
ella desconoce cómo están funcionado ya que están todos en la calle, y lo otro que 
ocupan muchos al contingente  en temas administrativos, solicita además que en 
este PLADECO se incluya el tema de las ciclo vías   

5.10.- La concejala Sra. Ruth Castillo señala que hoy en día hay que pensar 
nuevamente en los semáforos como lo planteo el concejal Castro, cree que se 
necesitan en la comuna ya que la cantidad de vehículos ha aumentado.-   

 

 



8 

 

 

 

5.11.-El Concejal sr. Orlando Castro señala que sería bueno lograr un centro del 
de internación de menores para que no lleguen al SENAME,  que no solo 
albergue a los niños de Paillaco sino que de Futrono o los Lagos, comunas 
cercanas.- 

5.12.- La concejala Sra. Ruth Castillo señala que es terrible la desvinculación que 
se hace con estos niños al ser institucionalizados, debiera haber una casa de 
acogida en Paillaco,  ya que los niños chicos suelen ser abusados en el SENAME 
por niños mayores,  hay que cuidarlos, se debe hacer un esfuerzo que tiene que 
venir desde más arriba que entregue los recursos para poder salvar a estos niños, 
señala además que otro error de este país fue haber cerrado los psiquiátricos y los 
pacientes simplemente los largaron a las calles, hay mucha gente que hoy en día 
está perdiendo la razón, el Estado tiene una deuda grande con los pacientes 
psiquiátricos 
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5.13.- La profesional señala que estas ideas macro serán las que se trabajarán con 
la comunidad, pero antes es bueno que lo vean los concejales, de manera más 
sintetizada  y esto podría ser la otra semana, quizás el día jueves, para comenzar  la 
semana subsiguiente con las participativas en los 8 sectores, después de las 18:00 
horas.- 

5.14.- La alcaldesa solicita que se agregue otro punto que tenga que ver con los 
pueblos originarios.- 

5.15.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes solicita que se dé vuelta la metodología y 
que primero sea la gente la que opine y de sus ideas y después el concejo lo vea, 
hay que ser consecuentes y hay que escuchar las demandas de la población, para 
no llegar con una imposición.- 

5.16.- La profesional señala que la convocatoria se hará por todos los medios, para 
que exista el mayor número de participación.- 
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    6°        ENTREGA:    

-    Avance metas PMG 2019 . 
 
6.1.- La administradora Municipal hace entrega a los señores concejales de avance 
de PMG año 2019 para ser visto por el concejo municipal, correspondiente al año 
2019.- (documento se anexa a la presente acta) 
 

-    Adjudicación del Centro de promoción de salud 3789-51-LE19 
 
6.2.- La administradora municipal hace entrega de Evaluación de propuesta  
ampliación del centro de promoción de salud Nº 3789-51-LE19 
 
Se hace entrega además de Solicitud de acuerdo para adjudicar licitación 3788-24-
LE19, contrato suministro, Construcciones, Mantenciones y Reparaciones 
Menores, DAEM  
 
Se hace entrega además de Solicitud de acuerdo para adjudicar licitación 3788-27-
LE19, Reposición  de vidrios, construcción de ventanales de aluminio, PVC y 
perfileria en general, DAEM  
 
Se hace entrega además de Solicitud de acuerdo para adjudicar licitación 3788-25-
LE19, Servicio de Gasfitería, DAEM  
 
Se hace entrega además de Solicitud de acuerdo para adjudicar licitación 3788-26-
LE19, Mantenciones y Reparaciones Eléctricas, DAEM  
 
       
     7°      VARIOS. 
 
7.1.- El Concejal sr. José Aravena presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Se refiere a un problema que  habría tenido una persona que vende nalcas, 
señala que la inspección municipal le había  colocado un parte por no andar 
con sus permisos correspondientes, cree que por la situaciones que se viven 
este tipo de acciones son consideradas como abusos, solicita ver la forma de 
solucionar este problema ya que solo pide un poco de sentido común, se 
trataba de un apersona que no tenía trabajo y salió a buscar 20 nalcas y más 
encima le sacan un parte, es una persona que tiene graves problemas 
familiares.- 

- Consulta por la cooperativa de la leña  hay una inversión importante en ese 
lugar, sería ideal intentar reactivar  esa cooperativa 

- Informa que dos alumnos de la escuela Proyecto del Futuro  participaron de 
un nacional  de atletismo en Santiago, fueron los únicos representantes de 
escuelas municipales, solicita la posibilidad que el concejo municipal pueda 
hacerles un reconocimiento. 

- Consulta si se tiene información acerca de la construcción de la Villa El 
Progreso de Itropulli 
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- Solicita información respecto de la Fiesta del Cordero ya que se está cerca 
de la fecha  

- Reitera que se hagan las gestiones para que las tablas de los que se tratara en 
el CORE llegue a los concejales.- 

- Solicita que venga a exponer el Sr. Diego Cumian, ya que hay muchos 
adultos mayores con serios problemas, la idea es que expongan respecto de 
la situación de asesoría jurídica.- 

 

7.2.- El concejal Sr. Orlando Castro señala que igualmente se podría hacer 
reconocimiento a los jugadores de fútbol que salieron bicampeones este fin de 
semana.- 
 
7.3.- La alcaldesa señala que se verá cómo se elimina ese parte del vendedor de 
nalcas que fue una falta de criterio, tampoco es la idea atacar a la funcionaria. 
Lo de la cooperativa de la leña ahora se está en crisis ya que no hay persona 
encargada de la UMDEL. 
Se coordinara lo de los alumnos  que participaron de actividades de atletismo lo 
mismo que la selección de futbol de Paillaco. 
Lo de la Villa El Progreso no tiene información  hará las coordinaciones con el sr. 
Scaratte 
Lo de la Fiesta del Cordero  la otra reunión se puede dar un informe al respecto, 
lo mismo que invitar al Sr. Diego Cumian para que dé cuenta si vale la pena tener 
un asesor jurídico. 
 
7.4.- El Concejal sr. Orlando Castro presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Reitera solicitud para ver cómo se solucionan el tema de las horas extras de 
los funcionarios que trabajan en el cementerio 

- Con respecto a las viviendas que se encuentran en las Malvinas de Reumen, 
consulta si se ha hecho algo al respecto para resolver el problema sanitario 
que hay ahora 

- Señala que le ha llegado carta del  funcionario Luis Muñoz, donde denuncia  
que le están debiendo  parte de sus remuneraciones  y aun no hay resolución 
o respuesta al respecto ya que están esperando una respuesta del Servicio de 
Salud 

- Otra  cosa que le preocupa mucho es lo que le habría informado un taxista 
que está muy de moda que están solicitando móviles para que trasladen a 
estos menores a su domicilio, son menores de edad y es un riesgo alto, el 
sindicato de taxista no puede hacerse cargo de esto ya que han llegado 
muchos taxistas nuevos  

- Se refiere a la atención de los pacientes crónicos, lo cual ha experimentado 
por  experiencia propia, es un tema netamente técnico, hoy esa atención es 
netamente administrativa no examinan a los pacientes como debiera ser.- 

 
7.5.- La Alcaldesa señala que las horas extraordinarias de los  funcionarios del 
cementerio se verán 
En cuanto a los vecinos de las Malvinas pedirá al sr. Manuel paredes que lo vea   
porque ya está el informe de medio ambiente. 
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Lo de don Luis Muñoz, se harán las consultas al departamento de salud para ver 
en que va el tema. 
Lo de los taxistas es una preocupación seria pero cree que eso es responsabilidad 
de los padres, o por lo memos la escuela debiera tener un protocolo de cómo 
funciona la entrega de los niños.- 
El cómo se hace la atención de las personas  crónicas, cree que  todos los 
profesionales deben tener sus protocolos de atención, hay que ver que los 
funcionarios de salud se van en puras exigencias, ahora con su paro ético que 
tiene ellos deciden a quien atienden, le parece que eso es  agresión, ellos deberían 
estar formados para eso para atender con cordialidad  
 
7.6.- El Concejal sr. Jaime Reyes presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Solicita ojala se pueda recorrer el trayecto camino a Nontuela ya que esta 
súper malo y ha habido muchos accidentes , solicita consultar por la 
conservación global.- 

- Consulta si se puede averiguar cuál es el problema que hay en el 
departamento de tránsito producto  ya que están dando horas para dos 
semanas, y la gente producto de esto prefiere ir a sacar sus documentos a 
Futrono o Los Lagos.- 

 
7.7.- La alcaldesa solicita consultar lo de la global y el tema del departamento de 
transito  se verá que es lo que está sucediendo.- 
 
7.8.- La Concejala Sra. Ruth Castillo presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Señala que hay bastante gente molesta  ya que al parecer, ella no lo ha visto, 
se estarían  robando las flores del cementerio, la gente estaría solicitando la 
posibilidad de la instalación de cámaras, solo lo trae como punto 
considerando las demandas de la gente. 

- Consulta si hay oficina electoral en Paillaco 

- Comenta que asistió a la exposición PROFOCAP señala que fue muy 
interesante lo que allí se vivió, ya que las beneficiarias de tratan de mujeres 
dueñas de casa y lo más importante es que son mujeres que no habían 
recibido capacitación antes. 

 
7.9.- La Alcaldesa señala que el tema del cementerio y cámaras es un poco 
inviable. 
En cuanto a la oficina electoral es IPS  
 
7.10.-  El Concejal Sr. Mario Schmeisser  con todo lo  que ha ocurrido 
últimamente quiere saber cómo va el tema de la negociación con los gremios.- 
 
7.11.- La Alcaldesa  señala que es una noticia en desarrollo ellos están pidiendo el 
aumento de un grado más y quedo en verse una vez que llegue el monto ratificado 
del per cápita, solo está la cantidad de inscritos y faltan los valores, los del ART. 
45 también hay discordia. La mesa de dialogo seguirá  
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7.12.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que ya se está muy cerca de la fecha 
de aprobación del presupuesto, razón por lo cual solicita a la alcaldesa que la 
próxima reunión de concejo se les de unos 10 minutos a la casa matriz y a cada 
servicio traspasado para que expongan su presupuesto. 
 
No existiendo más temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las  
12:20 horas   
 

                                                                                 Sra. Ramona Reyes Painequeo 

                                                                               ALCALDESA   DE PAILLACO 

 

     

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 


